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MINUTA DE ATA DA 2ª REUNIÃO DOS PRESIDENTES DOS COMITÊS DE 1 
BACIAS HIDROGRÁFICAS PARANAENSES 2 

Aos dezenove dias do mês de março de dois mil e dezenove, das nove horas às 3 
onze horas e trinta minutos, na Sala de Reuniões da Secretaria de Estado do Meio 4 
Ambiente e Recursos Hídricos (SEMA/PR), localizada na Rua Desembargador 5 
Motta, 3384 – 2º andar, Curitiba, realizou-se a segunda reunião dos presidentes dos 6 
Comitês de Bacias Hidrográficas (CBHs) do estado do Paraná. Compareceram, 7 

conforme lista de presença anexa, ANDRÉIA APARECIDA DE OLIVEIRA, do CBH 8 
DO RIO TIBAGI; ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA; ARNALDO GIOVANI 9 
RECH, do CBH DOS RIOS BAIXO IVAÍ E PARANÁ 1; MICHEL RIBAS GALVÃO, do 10 

COMITÊ DAS BACIAS DO ALTO IGUAÇU E AFLUENTES DO ALTO RIBEIRA - 11 
COALIAR; DANIELLE TEIXEIRA TORTATO, JOSÉ LUIZ SCROCCARO e TATIANA 12 
NASSER E SILVA, da SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E 13 

RECURSOS HÍDRICOS - SEMA; JOÃO LECH SAMEK, KAROLLYNE DE ABREU 14 
TERNOSKI e TATIANA AKEMI SAKAGAMI, do INSTITUTO DAS ÁGUAS DO 15 

PARANÁ – AGUASPARANÁ. Como a reunião tinha por objetivo apenas uma 16 
conversa inicial com o Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da SEMA, a respeito das 17 
principais demandas dos CBHs, uma pauta oficial não havia sido feita. Tendo em 18 

vista a realização do Encontro Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas – 19 
ENCOB, em Foz do Iguaçu, o Sr. MICHEL RIBAS GALVÃO, do COALIAR, reiterou 20 

seu pedido para que o Governo viabilizasse auxílios e incentivos à participação de 21 
todos os CBHs paranaenses no evento, como custeio de passagens e reservas de 22 
hotel. O Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da SEMA/AGUASPARANÁ, acolheu a 23 

solicitação e comentou sobre o aporte dos recursos advindos da Agência Nacional 24 

de Água – ANA, por meio do Procomitês. Aproveitando o ensejo, os presidentes 25 

solicitaram que fosse verificada a possibilidade de abertura de uma conta específica 26 
para cada CBH, e que cada Comitê pudesse administrá-la. O Sr. JOSÉ LUIZ 27 

SCROCCARO, da SEMA/AGUASPARANÁ, comprometeu-se em verificar o quanto 28 
antes as formas de auxílio e incentivo à participação do máximo de membros de 29 
Comitês paranaenses no ENCOB. Defendeu também a necessidade de resguardar 30 
recursos para projetos nas bacias hidrográficas e fortalecimento dos CBHs. O Sr. 31 

MICHEL RIBAS GALVÃO, do COALIAR, apontou, especificamente, as dificuldades 32 
do COALIAR em relação ao total de recursos advindos da cobrança, disponíveis na 33 
conta e a questão da permanência ou não da Srª Ingrid Illich Müller como 34 
coordenadora da Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão. O Sr. JOSÉ LUIZ 35 
SCROCCARO, da SEMA/AGUASPARANÁ, enfatizou que o valor arrecadado com a 36 

cobrança seria buscado na sua totalidade e comprometeu-se a verificar junto à 37 

Assessoria Jurídica do órgão gestor a possibilidade de se criar uma conta específica 38 

para cada Comitê. Retomando-se o assunto do ENCOB, acordou-se que cada 39 
Comitê verificaria as agendas de seus representantes para o quanto antes 40 
realizarem reservas de passagens aéreas e hospedagens. O Sr. JOSÉ LUIZ 41 
SCROCCARO, da SEMA/AGUASPARANÁ, mencionou a importância de 42 
compartilhar os cases de sucesso, premiando os trabalhos apresentados. A Srª 43 

DANIELLE TEIXEIRA TORTATO, da SEMA/AGUASPARANÁ, lembrou a todos que 44 
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no domingo, dia vinte de outubro, haveria o fórum/reunião dos presidentes dos 45 
Comitês paranaenses. Apresentou-se rapidamente a prévia da programação do 46 

ENCOB. Discutiram-se alguns aspectos, como espaços para cada estado e seus 47 
comitês, formas de divulgação e compartilhamento de experiências. O Sr. MICHEL 48 
RIBAS GALVÃO, do COALIAR, perguntou se deveria convocar uma Plenária para 49 
definição dos participantes do evento ou bastaria um e-mail, com receio de faltar 50 
pauta para chamar Assembleia. O Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da 51 

SEMA/AGUASPARANÁ, esclareceu que deveria ser discutida e aprovada em 52 
Plenária a lista com os nomes. Comprometeu-se em retornar o mais breve possível 53 
com uma resposta sobre os auxílios que o Estado disponibilizaria para a ida dos 54 

membros de Comitê ao evento. Encerrando-se o assunto ENCOB, o Sr. MICHEL 55 
RIBAS GALVÃO, do COALIAR, questionou a reestruturação da SEMA, a 56 
coordenação da Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão do COALIAR e quem 57 

seria, naquele momento, a pessoa de contato no novo Instituto, para esclarecer 58 
dúvidas de Comitês de Bacia. O Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da 59 

SEMA/AGUASPARANÁ, esclareceu que ele próprio responderia às questões de 60 
Gerenciamento de Comitês, com o apoio do Sr. JOÃO LECH SAMEK, também. O 61 
Sr. MICHEL RIBAS GALVÃO, do COALIAR, colocou o setor das indústrias à 62 

disposição do Estado para discussões técnicas relevantes. O Sr. ARLINEU RIBAS, 63 
do CBH LITORÂNEA, defendeu mais uma vez a institucionalização dos Planos de 64 

Bacia Hidrográfica nos planos de governo. O Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da 65 
SEMA/AGUASPARANÁ, sugeriu que um encaminhamento razoável seria cada 66 
Comitê elencar um programa de intervenção na bacia e levar ao orçamento do 67 

governo, anualmente. E, complementando uma resposta ao Sr. MICHEL RIBAS 68 

GALVÃO, do COALIAR, isso poderia constituir pauta para que a Plenária fosse 69 

convocada. A principal justificativa do Sr. ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA, 70 
para incluir os planos de recursos hídricos nos de governo, baseou-se na dificuldade 71 

em efetivar o plano de bacia, fato compartilhado por sua colega, ANDRÉIA DE 72 
OLIVEIRA, do CBH TIBAGI. O Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da 73 
SEMA/AGUASPARANÁ, iniciou sucinta apresentação do iminente Instituto Água e 74 
Terra e citou como bom exemplo, no sentido de minimizar as dificuldades relatadas 75 

pelos presidentes, o canal de informação e comunicação do Grupo R20 para gestão 76 
integrada de resíduos sólidos no estado do Paraná. Mencionou ainda que o Sr. 77 
Laerty Dudas poderia ser incluído nas reuniões para explanar sobre suas 78 
experiências de gestão. A Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, do CBH TIBAGI, repassou 79 
os questionamentos dos presidentes que não puderam comparecer à reunião, 80 

Gandy Ney de Camargo, do CBH Norte Pioneiro, e Adriana Borges Offemann, do 81 

CBH Paraná 3: a possibilidade de uma conta específica para cada Comitê e 82 

estrutura física e administrativa das Secretarias Executivas, para que 83 
implementassem, de fato, os planos de bacia. O Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da 84 
SEMA/AGUASPARANÁ, destacou a gestão prevista em lei por Gerências de Bacia, 85 
que suprimiriam boa parte das necessidades apontadas. O Sr. JOÃO LECH SAMEK, 86 
do AGUASPARANÁ, citou a forma com que o CBH Federal Paranapanema estava 87 
conduzindo a efetivação do seu plano, através do Manual Operativo do Plano 88 
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(MOP). O Sr. ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA, apontou que a Agência 89 
Nacional de Água (ANA) deveria estar mais próxima dos CBHs estaduais também. O 90 

Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da SEMA/AGUASPARANÁ, esclareceu que o apoio 91 
da ANA estava vindo por meio dos programas Progestão e Procomitês, nesse 92 
sentido. A Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, do CBH TIBAGI, retomou as reivindicações 93 
de seus colegas Gandy e Adriana: o apoio de fato do Instituto das Águas do Paraná 94 
aos Comitês e suporte na aprovação e condução estratégica dos planos. O Sr. 95 

JOSÉ LUIZ SCROCCARO, da SEMA/AGUASPARANÁ, interveio e assumiu que 96 
precisavam retomar a aprovação dos planos de bacia, especialmente do Paraná 3 e 97 
Baixo Ivaí/Paraná 1. A Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, do CBH TIBAGI, retomou a 98 

palavra e prosseguiu, dizendo que o Paraná 3 solicitava maior participação do 99 
representante do AGUASPARANÁ nas reuniões do Comitê, além de sugerir 100 
parcerias com universidades, quanto ao apoio técnico. O Sr. JOSÉ LUIZ 101 

SCROCCARO, da SEMA/AGUASPARANÁ, acolheu as demandas e lembrou-se de 102 
um pedido da Itaipu para sobrevôo nas bacias do Paraná 3, Piquiri e Alto Ivaí, pois 103 

havia uma necessidade de contenção de sedimentos. Defendeu que a poluição 104 
difusa estaria na agenda da nova gestão. Por fim, retomou a apresentação do 105 
Instituto Água e Terra, explanando brevemente sobre a diretoria de Saneamento 106 

Ambiental e Recursos Hídricos sob sua responsabilidade, diretorias adjuntas e 107 
atividades previstas em cada uma delas. Os encaminhamentos do dia foram, 108 

resumidamente, que: o Sr. JOSÉ LUIZ SCROCCARO traria a resposta sobre a 109 
disponibilidade de recursos para a participação de todos os CBHs paranaenses no 110 
ENCOB; em contrapartida, pediu que os presidentes refletissem sobre uma diretoria 111 

para o Fórum e propôs que a reunião seguinte fosse realizada na semana do dia 21 112 

de abril. Não havendo mais comentários naquele momento, deu-se por encerrada a 113 

reunião de que se tratou a presente ata. 114 
 115 

 116 
Michel Ribas Galvão 117 
Presidente do CBH do Alto Iguaçu e Afluentes do Alto Ribeira – COALIAR 118 
(2017-2021) 119 

 120 
 121 
Arnaldo Giovani Rech 122 
Presidente do CBH do Baixo Ivaí e Paraná 1 (2015-2019) 123 
 124 
- - - ausente - - -  125 

Evandro Martins Dalmolin 126 

Presidente do CBH do rio Jordão (2017-2021) 127 
 128 
 129 
Arlineu Ribas 130 
Presidente do CBH Litorânea (2017-2021) 131 
 132 
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- - - ausente - - -  133 

Gandy Ney de Camargo 134 

Presidente do CBH dos rios Cinza, Itararé, Paranapanema 1 e 2 – Norte 135 
Pioneiro (2017-2020) 136 
 137 
- - - ausente - - -  138 

Adriana Borges Offemann 139 

Presidente do CBH do Paraná 3 (2017-2021) 140 
 141 
- - - ausente - - -  142 

Maurício Aparecido da Silva 143 
Presidente do CBH dos rios Pirapó, Paranapanema 3 e 4 – Piraponema (2017-144 
2021) 145 

 146 
 147 

Andréia Aparecida de Oliveira 148 
Presidente do CBH do rio Tibagi (2017-2021) 149 
 150 

 151 
Danielle Teixeira Tortato 152 

Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Recursos Hídricos – SEMA 153 
 154 
 155 

José Luiz Scroccaro 156 

Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Recursos Hídricos – SEMA 157 

 158 
 159 

João Lech Samek 160 
Instituto das Águas do Paraná - AGUASPARANÁ 161 
 162 
 163 

Karollyne de Abreu Ternoski 164 
Residente Técnica – AGUASPARANÁ 165 
 166 
 167 
Tatiana Akemi Sakagami 168 

Residente Técnica – AGUASPARANÁ 169 

 170 

 171 


